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新北市政府稅捐稽徵處 
108年度第1次廉政會報暨維護會報會議紀錄 

時   間：108年10月16日（星期三）上午10時 

地    點：本處7樓會議室 

主    席：黃處長育民 

出席人員：詳如簽到表                         紀錄：巫淑貞 

壹、主席致詞： 

廉政工作為當前政府重要工作之一，最近這幾年法務部

廉政體系作了一些改變，像財產申報的查調授權，可分攤省

去許多申報義務人自行查調的責任，降低申報錯誤的機率，

促使財產申報達到零裁罰的目標；另外去（107）年甫新修

正公職人員利益衝突迴避法，記得當時政風室范姜主任曾在

處務會議中報告，但因其中有部分條文如第14條第2項及第3

項規定在當時尚未生效執行，所以請政風室未來於處務會議

中再以專題報告介紹同仁於執行相關業務時需注意配合的重

點，例如採購程序中應注意身分關係揭露的要求，從實務面

提醒同仁於修法後應注意之處理事項。 

各機關每年均會定期召開廉政會報暨維護會報，政風室

除了進行例行性的秘書單位工作報告外，針對年度具重要及

代表性之專案稽核，亦提出興革建議請各單位配合；其次政

風室在107年財政部稅捐稽徵機關稅務風紀業務考核方面獲

得地方稅稽徵機關甲組第2名，與第1名高雄市僅差0.1分，

過去幾年本處均能維持不錯的成績，相信政風室在參考高雄

市的相關措施後會提出一些新的作為，提升評比績效。今日

會議，秘書單位政風室規劃2件專案報告及4項提案，期盼各

位主管就各項提案踴躍討論交流分享，充實工作內容，使本

處在未來的考核獲得最佳評比，以下依會議議程進行。 
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貳、秘書單位工作報告（詳會議資料） 

一、確認上次會議決議事項辦理情形 

略（詳會議資料）。 

二、108年度業務報告（資料統計期間107年10月1日至108年9月

30日） 

略（詳會議資料）。 

參、專案報告（詳會議資料） 

一、法務科—逕提訴願經撤銷原處分案件檢討與策進作為報告 

主席指示： 

本處逕提訴願經撤銷原處分案件比例向來低於市府整體比

例的平均值，可見本處行政處分品質算很好，但我們也應

比較其他稅務機關的狀況，是否尚有努力的空間。以108

年的個案而言，就國有財產法來判斷應是私有而非公有，

因其所有權不是中華民國，當時文化部在制訂法律時就未

將其歸為私有範圍，但因為後來有很多人向文化部反映要

求修正，該部始予以導正，本處也才配合更正核定，如像

臺北市擁有大宗建築物的話影響就會很大，從過去文化部

的解釋來看，每一項法律規定其背後會因當時需處理的問

題而有它形成的原因，而法律與法律間的定義不見得完全

一樣。以該案來說，如以國有財產法來判斷，是私有財產 

，因本案影響範圍不大，就依訴願決定處理。另以這幾個

案例來說，在處分實務上，真正難以認定會有問題的是

106年的個案，因該案交易認定與土地買賣的定義不符，

才會導致個案的發生。此案雖有通報各分處，但在實務上

遇此情形時應如何查明處理？哪種狀態可以認定為買賣？

哪種狀態可以認定為贈與？重點在於查核之後認定的方式 

，請土地稅科幫忙彙集相關的案例（包含其他縣市的案
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例），再遇同樣的案例時，能形成在執行上判斷的依據，

才不會產生問題。 

二、政風室-108「未辦理代徵娛樂稅案件」風險業務內控稽核 

政風室范姜主任幸鈴： 

有關制度面的策進作為，建立與相關機關定期提供清冊稽

核之互動機制部分，是在這次稽核發現，應予設立稅籍的

事實明確，卻無法聯絡業主，或者取得聯絡後反向承辦人

恐嚇、謾罵或刁難等個案，因此提出建議由消費稅科彙整

各分處遭遇徵稅困難的店家清冊，主動提供聯合稽查小組

執行清查；另外本次稽核還可進一步作房屋稅稽核，囿於

人力及時間未完成，將納入未來年度稽核標的參考。 

消費稅科葉科長淑儀： 

平常經發局來的清冊，同仁都會很辛苦的作清查，大部分

未設藉案件部分同仁都已掌握，只是找不到場主或遇到刁

難同仁的狀況，所以才會遲遲未設藉；至於逕設稅藉的部

分，實務上大多數的單位都没有逕設稅藉，因怕有後續的

問題與困擾產生，不得已要逕設稅藉的話，相關的教示條

款，請各單位將其註明清楚；逕設稅藉要在很完備的情況

並確定場主後才行，否則會發生稅單、處分不知寄給誰的

情形。目前的緩衝作法是確定場主且對方有意願設藉，再

請對方寫申請書提出申請。感謝政風室針對消費稅科與經

發局間對彼此資料提供交查的建議，今後我們也會再作彙

整工作，並將較困難處理的案件定期蒐集回饋予經發局列

為聯合稽查優先清查的對象。 

主席指示： 

娛樂稅的稅藉相較於房屋稅、地價稅而言難以掌握，所以

在處理過程上要有技巧、緩衝才能比較完整。另外國稅局
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也會有營業設藉方面的問題，除了與經發局合作外也可考

慮跟國稅局方面進行交流合作。 

肆、提案討論： 

一、廉政會報 

（一）消費稅科提：修訂本處辦理娛樂稅查定課徵業務注意事

項，提請審議。 

決  議：照案通過。 

（二）政風室提：辦理檔案銷毀作業之注意事項，提請審議。 

政風室范姜主任幸鈴： 

檔案銷毀的工作，大部分單位都經過較長一段時間才辦

理，因非例行性，為避免執行細節未盡周延，建議相關

作法可參考提案說明事項辦理。 

淡水分處瞿主任美玲： 

因本分處地區偏遠，於招商估價時即需付費，所以無回

饋金部分，今年作法是請行政室併同其他單位一起銷毀 

，建議爾後淡水分處可以併同總處辦理，於招商時請廠

商至淡水分處協助搬運。 

行政室方專員素麗： 

這部分有可能涉及到辦理10萬元以上採購，且檔案部分

行政室也無法確定哪些可銷毀？所以建議還是由各單位

自行負責。 

主席指示： 

原則上照案通過，執行細節各分處如有狀況再另行按個

案處理，像淡水分處是否能結合所處大樓合署單位輪流

主政辦理，如不可行再請行政室協助招商處理。 

決  議：照案通過。 
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二、維護會報 

（一）政風室提：因應多機關將進駐本處稅捐大樓，為提供各

機關洽公民眾及同仁調閱由本處行政室所管理之監視錄

影系統影像之需求，爰提案廢止「新北市政府稅捐稽徵

處監視錄影系統管理要點」，另訂適當管理要點，提請

審議。 

行政室方專員素麗： 

要點涉及調閱、複製，因監視錄影係為維護本處員工、

洽公民眾之財產安全，所以應屬個資及機關安全範圍，

而其屬於一般或重大事件應由政風室認定較妥，如由行

政室訂立新要點而把政風室所訂舊要點廢除掉，行政室

僅是設備設置及維護管理單位，對於調閱、複製亦僅負

責後端執行面而已，建議原政風室訂定要點不要廢止，

僅作要點及表單的修正，或統一訂立新要點作為總、分

處依循較妥。 

政風室范姜主任幸鈴： 

本提案原規劃如行政室之建議進行修正，因近日有本大

樓其他機關（交裁處）同仁申請調閱監視器，申請表首

是本處但卻需該機關主管核章，次考量本處所處大樓未

來有多機關進駐，96年訂定的要點不符實需。監視錄影

影像資料因有肖像、時間、地點供人指認，具有個人資

料保護法施行細則第3條提及能連結其他工具資料達到

識別特定個人之功能，亦即個人資料保護法第2條第1款

所稱得以間接方式識別的個人資料。因此提供調閱、複

製監視錄影影像資料時，建議管理單位如同本處於處理

稅務上個人資料般有適當管控，惟如有涉及刑事案件或

司法機關調閱需求，則由政風室專簽辦理調閱，或於年
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度內配合公務機密維護檢查、資訊安全暨個人資料保護

實地稽核時機辦理抽核。 

主席指示： 

新訂管理要點建議以大樓建築物場域來訂較為妥適，不

宜以本處機關名義訂定，印象中有幾件因民眾申請調閱

協尋遺失物前例，因此需要有相關規範作為遵循。建議

仍請政風室針對監視錄影系統訂定新的調閱管理要點，

內容包含調閱核准程序。 

決  議：請政風室針對監視錄影系統新訂調閱管理要

點。 

（二）政風室提：修正「本處赴陸人員返臺通報表」，請本處

同仁進入大陸地區返臺後依規定於返臺一週內通報，提

請審議。 

黃副處長愛玲 ： 

因修正後之「赴陸人員返臺通報表」表首已掛名本處頭

銜，且本處同仁適用申請赴陸身分選項亦僅有簡任(或

相當簡任)第十職等以下未涉密公務員，建議可將其餘

選項刪除縮減為1頁，以節省列印頁面並便於核章審

閱。 

決  議：照案通過，並請參照黃副處長意見簡化表格辦

理。 

伍、臨時動議： 

無。 

陸、主席結論： 

（略，大合照）。 

柒、散會（上午11時30分） 


